

J. Collado



# EL ANUNCIADOR COMERCIAL

SEMANARIO CULTURAL, DE ANUNCIOS Y NOTICIAS  
DIRECTOR JAIME COLLADO  
Redacción y Administración: — — Miguel Marzal, 16  
Teléfono número 49-A

AÑO VIII

Sueca 23 de Abril de 1932

NÚM. 457



D. O. M.

Rogad a Dios en Caridad por el alma de

## D. José Daniel Ramon Fortea

Que falleció el día 22 de Abril en la ciudad de Sueca

A LOS 68 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de S. S.

R. I. P.

Su director espiritual don Manuel Matoses; sus desconsolados hermanos doña Salvadora, don Vicente, doña Dolores y don Juan Bautista Ramón Fortea; hermanos políticos doña Patrocino Palacios, don Ricardo Velis y doña Josefa Palacios; sobrinos y demás parientes

AL PARTICIPAR a sus amistades tan sensible pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan a los Santos Rosarios que se celebrarán los días 26, 27 y 28 del corriente, en la Iglesia de Nuestra Señora de Sales a las 6 de la tarde, por lo que les quedarán altamente agradecidos El día 28 a las 7 de la mañana en la misma Iglesia una Misa de Comunión; por el alma del finado.

## ¡Ilustre Ayuntamiento, ciudadanos!!

¡Nuestra culta, muy republicana y hermosa Ciudad, va a tener el alto honor de ser visitada el día 8 del próximo Mayo, por el Excelentísimo señor don Rodolfo Llopis, Director General de Primera Enseñanza!

Pocas poblaciones españolas de la importancia de la nuestra, han conseguido tan alta distinción, y con tan humilde objeto. Viene a animarnos y encauzarnos en el camino de la Cultura; a dar una conferencia cultural, inaugurando así una serie de conferencias que continuarán otros señores, siempre patrocinadas por nuestro Ayuntamiento.

Es el Sr. Llopis un joven muy competente en todos los problemas palpitantes de la Escuela; los siente, por haberlos vivido; los conoce, por haberlos estudiado con profundidad y cariño en todas las naciones más cultas de Europa y América; todo ello, nos explica la rápida y acertada transformación de nuestra Primera Enseñanza, en el año que desempeña tan elevado cargo.

Tuvo acierto nuestra República con su primer Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, el Exmo. Sr. D. Marcelino Domingo; lo ha tenido con el actual, el Exmo. Sr. D. Fernando de los Ríos, y, ha sido muy afortunada al encargar la Dirección General de Primera Enseñanza, al ilustre pedagogo que va a ser nuestro huésped.

Hacia tiempo que el Ayuntamiento, y sobre todo, el señor Alcalde, tenían grandes deseos de que ésta Ciudad fuese visitada por altas personalidades de la República. No ha cesado hasta conseguirlo. Sí señor; las poblaciones necesitan tener relaciones y amigos como los ciudadanos. Puede medirse la valía de unos

y otros, por el número y clase de amigos que tienen —Dime qué amigo tienes y te diré quien eres—.

Nuestro Ayuntamiento estará, seguramente, pensando en las necesidades locales de la Enseñanza, para hacer alguna petición oficial ¡Muy bien!

Esta Redacción, atrévase a aconsejar y proponer, con el mayor respeto, al Exmo. Ayuntamiento, que concrete sus peticiones a la CREACIÓN DE UN INSTITUTO NACIONAL DE SEGUNDA ENSEÑANZA, al que más tarde, puede dársele la organización modernísima y conveniente de INSTITUTO-ESCUELA, como el que funciona hace muchos años en Madrid, y los que se están organizando en Barcelona, Valencia, Sevilla y Zaragoza.

Nuestro Instituto podía funcionar, provisionalmente, en el edificio que fué Casa Cuartel de la Guardia Civil, sito, en la calle de Miguel Marzal.

Sueca no cuenta con Instituto ya, por no haber sido tan sumisa a la Dictadura, como otras poblaciones menos importantes que lo tienen, luego, ... más lo merece alcanzar ahora.

Todas las otras cosas que pudieran pedirse, no tienen importancia que el mencionado Centro docente; y, como son de menor cuantía, en cualquier tiempo pueden conseguirse. Ahora, solamente, la CREACIÓN DE UN INSTITUTO NACIONAL DE SEGUNDA ENSEÑANZA, pudiendo darnos por muy satisfechos al conseguirlo.

## Eficacia de la Ley Agraria

A mi juicio, más que una simple y moderada reforma agraria como la que se va a discutir en el Parlamento, necesita España, si verdaderamente quiere emprender su revolución democrática, una profunda revolución agraria. Esta se encuentra a la base de todos los otros problemas planteados ante nuestro país, que es de economía retardataria, semi-feudal, como lo era Rusia antes de 1917 y lo sigue siendo, por ejemplo, Rumania, a pesar de su reforma agraria, tan moderada como la nuestra, llevada a cabo después de la guerra. De 50 millones y medio de hectáreas con que cuenta la superficie del suelo español, solo alrededor de 20 millones se cultivan, y aun con medios rudimentarios y poco racionales. Y al lado de millones y millones de hectáreas sin cultivar o mal cultivadas, al lado de fincas de 10, 20 y 30.000 hectáreas, hay miles y miles de campesinos sin tierra y sin trabajo. Esto explica que cada año hayan tenido que emigrar de España 150 000 braceros y que en los 30 años últimos España haya perdido la tercera parte de sus efectivos campesinos. Asimismo explica que, con el arado romano y sin canalización

de aguas, una hectárea de tierra produzca en España, por término medio, de 8 a 10 hectolitros de trigo mientras que en Francia produce de 15 a 20, y que España, país agrario, tenga que importar trigo, anualmente, por valor de unos 50 millones de pesetas. España tiene, al mismo tiempo, una de las industrias más retrasadas que existen, como lo prueba el simple hecho de que las tarifas aduaneras de España sean las más elevadas de Europa, lo cual contribuye al encarecimiento de la vida y grava los productos agrícolas de exportación: aceites, vinos, naranja... España tiene que revolucionar su industria, no con miras a la exportación en un período de crisis de superproducción mundial, si no con miras al consumo interior. Pero esto no será posible mientras una profunda revolución agraria no le dé al campo una mayor capacidad de consumo. Es menester industrializar el campo español; es menester, a mi juicio, la elaboración y la aplicación, lo más rápidamente posible, de una especie de Plan Quinquenal para España. Me permito creer que esa labor, primordialísima para la realización de una profunda revolución democrática en España, no la llevarán a cabo los actuales gobernantes.

JULIAN G. GORKIN

## Hoja de calendario

Los agrarios están de enhorabuena. Como que han engrosado el Martilogio con una nueva adquisición de gran calibre, al menos por el regocijo que muestran dando voces a los cuatro puntos cardinales. No les falta razón para ello si D. Ramiro ha dicho verdad, ni cinismo tampoco para ceñir la frente de un eminente laico con la aureola de los canonizados. Cualquiera día van a tropezar con una hoja de calendario que diga: «San Vicente Blasco Ibáñez, doctor de la Iglesia y acérrimo defensor del dogma católico». Así nos lo hacen presumir cuando nos cuentan las ternezas de su conversión en los últimos días de su vida.

No se puede concebir mayor estupidez. Con el malévolo afán de perseguir a un hombre aun después de muerto, inventan la absurda patraña de una muerte cristiana, en un hombre que sintió como necesidad de su temperamento fustigar las prácticas religiosas de una religión externa. Porque Blasco no fué ateo; pero sí anticatólico y más que nada anticlerical. Sentía ansias de una religión pura, exenta de escorias, que tuviese asiento mas en la conciencia que en un rito arbitrario. Basta leer «La Catedral» Pero eso nunca persigue a la persona de Cristo, pero monta sus palabras y doctrinas y las parangonea con la conducta de los ministros de la Iglesia para desenmascararlos y confundirlos. Según él el Evangelio de Cristo llega a nosotros adulterado y lleno de restricciones. De haber nacido en una época en que la indiferencia religiosa no fuesen tan general, los países latinos hubieran tenido en él otro promotor de la Reforma. La amplitud de su criterio no podía cuadrarse en un tomo del Código canónico, y cuando se remonta a la Historia Eclesiástica, solo basta recordar su novela «A los pies de Venus», para ver como se ensaña con una generación de fariseos, sacrílegos e incestuosos.

Y a ese hombre se le quiere ahora poco menos que canonizar, que para él sería hacerle víctima de un rito que odió toda su vida. No hay para tantas albricias si consideramos la cuestión desapasionados. Podemos sentar como principio, (y esto no dando aquí fé a lo que digan los hijos de Blasco) que el malogrado novelista no pudo jamás recibir los sacramentos, y lo vamos a razonar. Un hombre que tanto escribió contra la Iglesia, no podía ser absuelto por sacerdote alguno sin una retractación tan pública como sus escritos. En este caso dicho sacerdote hubiera publicado dicho documento inmediatamente.

¡Con la cuenta que le traía!... No fué así? Entonces solo basta recordar cómo califica Mario Blasco al supuesto sacerdote que pudo sacramentar a su llorado padre en un estado de inconsciencia. No estará de menos recordar que la Iglesia puede dar los sacramentos aun en estado de sopor antes de la muerte con una restricción mental.

Mal favor hacen los Ramiros a la Iglesia queriéndole regalar un Blasco Ibáñez; y pobre Iglesia si para su sostén necesitara puntales como este, que más que puntal fué catapulta para socavar sus cimientos.

Demos paz a los muertos, y dejemos que descansen en un sueño de buena memoria. Los muertos son lo que fueron durante su vida, y en un minuto no se deshace la obra de un hombre. Querer hacer campaña de descrédito jugando con la conciencia de un ser malogrado, sobre ser estúpido, es un escarnio para la Iglesia de parte de los fariseos. La moral reclama más respeto y el sacramento mas sigilo.

J. G. M.

## Salvador Biera Cebriá

MEDICO

Odontología - Mariz - Garganta - Boca y Dientes

Tiene el gusto de comunicarle que ha abierto su clínica en esta localidad

Avenida de la República (antes Sagasta) 32-1.º

Aprovecha gustoso esta ocasión para reiterarle su consideración más distinguida y ofrecerle sus servicios

CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 5 A 8

— S U E C A —

Sr. Alcalde: ¿Porqué no se enciende el foco de luz, el más pequeño y el que mas alumbraba de los restantes de la farola central de la P. de la Constitución? Es que...? se quiere ahora economizar lo trivial, lo nimio, y tal vez lo mas útil? No olvidemos que estamos en un periodo de transición de ideales, que necesitan tener los ciudadanos *alteza de miras*.

¿Que se encienda ese foco?



## ¡Cosecheros de Naranjas!

Para obtener una espléndida cosecha hay que abonar con materias orgánicas

En el almacén de

**- ENRIQUE BENET -**

encontrarán Palomina, Pezuña triturada, Superfosfato de hueso, A PRECIOS DE FABRICA y el acreditado **Super orgánico especial para naranjos**

Depósito de "Volek". Ventas por litros

ALMACEN Y  
DESPACHO:

Santa Isabel, 28

S U E C A

## EL RAPIDO CAFE - CERVECERIA

—¿Donde tomaremos el aperitivo,  
don Constancio?

—EL RAPIDO es el café de moda  
y allí encontraremos Navajas, Anchoas,  
Olivas aliñadas, Gamarones, Papas,  
Almejas y otras variedades de aperiti-  
tivos. También sirven el insuperable  
Vermut "Palo Mariposa".

## Diccionario Tecnológico de Biología

PROFESOR Fuset TUBIÁ

Nuevamente nuestro antiguo e ilustre maestro D. José Fuset ha publicado un libro como todos los suyos original y de máximo interés para aquellos que se dedican al estudio de las Ciencias Biológicas; dedicado a la enseñanza desde su juventud no ha sido de aquellos profesores que explicando su lección diaria en cátedra creen haber cumplido con su deber y se dan por satisfechos; al contrario el Sr. Fuset en plena juventud recién salido de la Facultad gana la cátedra de Fisiología e Higiene del Instituto de Palma de Mallorca y publica su Manual de Anatomía y Fisiología comparada que se usa como texto en varios centros docentes de segunda enseñanza, pues pone al alcance de inteligencias de 15 años asuntos escabrosos y de no fácil comprensión; más tarde es pensionado en París por la Junta de Ampliación de Estudios; y luego de reñidas y brillantes oposiciones gana la cátedra de Biología de la Facultad de Ciencias de Barcelona y tras un sin fin de artículos y monografías sobre la materia que explica publica su Manual de Zoología que se impone como texto en varias Universidades españolas y americanas.

Cuando creíamos que con la publicación de dicha obra había dado cima a sus trabajos profesionales y didácticos nos aparece la obra que encabeza estas líneas, y es que Fuset, trabajador incansable sigue aquello de «enseñar deleitando»; la obra que nos ocupa, interesantísima por varios conceptos, es la primera sobre dicha materia publicada en español; se comprenderá lo difícil dado el desarrollo constante de la Biología que resulta el escribir una obra de dicha naturaleza, pues sus problemas se multiplican constantemente, en descubrimientos de nuevas formas y estructuras se suceden y un libro así es de aplicación diaria para todos aquellos que a estos estudios se dedican.

No podemos resistir la tentación de dar cuenta de ello en la prensa local aún a trueque de herir la natural modestia del Profesor Fuset, pues hora es que a este ilustre paisano se le conozca y le honremos como uno de los hijos más preclaros de nuestra querida Ciudad.

A. C.

## SE VENDE

una estantería, un mostrador y una cafetera.  
Todo en muy buen estado.  
Razón en esta Redacción.

## ISABEL PEDRÓS MARTINEZ

Viuda de Julián Matoses

*Muebles de Mimbres, Médula  
y Junco. Cestería en general  
Artículos de fantasía*

Ventas al contado y a plazos

Pi y Margall, 46 SUECA

## Necrológica

El Jueves falleció, víctima de breve enfermedad, el acaudalado vecino D. José Daniel Ramón Fortea, quien había dedicado afanes y desvelos durante toda su vida a las faenas agrícolas de sus propiedades, y a ser siempre un ciudadano ejemplar con su homiadez y afable carácter, por lo que se captó generales simpatías en todas las clases sociales de Sueca, como lo atestiguó el numeroso cortejo que acompañó al finado a su última morada en la tarde del viernes.

Reciba la distinguida familia del difunto, nuestro pesame.

## MUEBLES BENLLOCH

Pi y Margall, 38

Frente al teatro Ruzafa

FÁBRICA:

Camino Rea de Madrid

Traste 3.º VALENCIA

Sucursales en Gandia,

Santa Cruz de Tenerife

y las Palmas

# "La Valenciana" Demetrio Muñoz

## Glena Chaqués

Profesora de Corte y Confección

Equipos para Novias  
Ajuares de recién nacidos

Especialidad en hechura sastré para señora  
Finisimos bordados a máquina de  
todas clases

Pi y Margall, 52 4.<sup>a</sup> puerta - Sueca

### Remitido

Sr. Director, y estimado amigo: por tratarse de la tranquilidad de los transeúntes me permito entregar a la Redacción estas líneas para que redacten una gacetilla acerca de que a más de la abusiva marcha de camiones y autos por las calles de la ciudad, y como hay calles de mucho tránsito en que de trecho en trecho desaparecen aceras y el peatón va al arrimo de la pared, las *canaleras* salientes hasta ras del piso, obstaculizan tanto al vehículo como al transeúnte; y hay casos en que roza un camión en una *canalera* saliente y se desvía el coche en dirección contraria con grave peligro para los que pasan por la calle llevando cuidado sumo.

El Ayuntamiento debiera acordar el que dichas *canaleras* fueran incrustadas en la pared

Agradecería, dijera Sr. Collado, algo en el semanario de su dirección.—

F. E. O.

N. de R.—No tenemos nada que objetar: publicamos integro el remitido.

## Rafael Sala Garín

Especialista en

### GIGANTA-NARIZ-OIDOS

Ex-interno por oposición del Hospital Clínico y  
ex ayudante del Hospital Provincial.

VIERNES DE 10 A 1

Don Jaime el Conquistador, 1 SUECA  
(Encima de la Casa Singer)

## LUIS AYUSO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS  
CONSULTA DIARIA de 10 a 1

Pi y Margall, 8 pral SUECA

Ordinario de Sueca - Valencia

Participa al público en general los nuevos domicilios de despachos y nuevo horario de salida y llegada

DESPACHOS:

En Valencia: S. Pablo, 1 = En Sueca: M. Marzal, 5

HORAS DE SALIDA:

De Sueca 7 mañana — De Valencia 4 tarde

### Remitido

Sr. Director de «El Anunciador Comercial»  
Estimado amigo: ruego la inserción del adjunto remitido, en contestación al del Comité Ejecutivo de la A. R. R. S. que por mediación de J. Granell se publicó en el número próximo pasado del semanario de su digna dirección, guiandome tan solo el interés de aclarar ciertos puntos y no enzarzarme en discusiones quincenales que a ningún fin práctico llevan.

De V. affmo. s. s.

UN REPUBLICANO

Al Comité Ejecutivo de la A. R. R. S. de Sueca o a J. Granell - Secretario.

De no representar a una entidad, que ya por serlo merece todos mis respetos y a más de ello republicana no me tomaría la molestia de contestar pero vamos a efectuarlo todo lo bien que sepamos.

Primeramente tengo que manifestar a los celosos defensores de la integridad política de la Agrupación que se dá por aludida —sin causa que lo justifique— que a mi primer remitido le dan una intención que yo nunca pensé darle; no insidia sino llamada al pueblo republicano de un asunto de vital importancia para él y que llevados los rumores a *sotto voce* nunca se hubieran enterado.

Nunca en mi vida me he escondido con mala fé sino todo lo contrario; la de no buscar en alardes de republicanismo la exhibición de la patente a que tanto tienen acostumbrados algunos no frigos.

En lo que respecta al idilio monárquico-autonomista que indican, no tengo que fijarme, tanto más a un voto monárquico debe dicha Agrupación el tener a uno de sus afiliados empleado recientemente en las oficinas del Ayuntamiento; y precisamente —si acaso yo lo hubiere señalado — en esa sesión, la minoría de que Vds. son tan celosos defensores demostró que se atienen «al imperativo del mandato» etc. etc. y no votan lo que les conviene individualmente.

No sé, si esconderme en el anónimo será de republicano o nó; pero de lo que estoy seguro que no es de republicanos, es el adaptar el papel de bufón, y escarnecer, burlar, degradar y zaherir a viejos republicanos que pusieron vida y hacienda al servicio de la causa republicana y que en la hora del triunfo se ven postergados; para después como compensación recibir determinados favores; eso Srs. defensores de la integridad política es de lo que no es de ser buen republicano, y tengan en cuenta que trátase del partido que se trate —pues yo a nadie he señalado— defenderé cualquier intento de que sea burlada la voluntad de los electores del 12 de Abril del 31 máxime en un asunto de la importancia del que nos ocupa, pues nunca pueden 8 votos contra 14.

Y para terminar solo me resta decir que no hay que ver gigantes donde solo hay molinos de viento y no dejarse llevar de ímpetus juveniles para poner a prueba la cantidad y calidad de republicano que cada uno lleva consigo.

Sueca 20 de Abril 1932.

# COLEGIO POLITÉCNICO

**(ANTIGUO INSTITUTO)**

**FUNDADO EL AÑO 1908**

Incorporado al Instituto Nacional de segunda enseñanza de Valencia

Director: **DON RICARDO LAPESA**

## Plan de enseñanza

Abarca los siguientes estudios

1.º *ENSEÑANZA PRIMARIA COMPLETA* dividida en cuatro grados: preparatorio, elemental, medio superior. Hay también una sección de párvulos.

2.º *ENSEÑANZA MEDIA* de preparación para el ingreso en los Centros oficiales.

3.º *SEGUNDA ENSEÑANZA* colegiada y libre, comprensible de todas las asignaturas que se exigen para obtener el grado de Bachiller.

4.º *MAGISTERIO* para ambos sexos. Se cursa en este Colegio la carrera completa, dando validez oficial a los estudios en los exámenes que se verifican en las Escuelas Normales de Maestros y Maestras de Valencia.

5.º *PERITO MERCANTIL*. Se adapta esta enseñanza a los programas de la Escuela Profesional de Comercio de Valencia en cuyo Centro oficial sufrirán los alumnos el examen de fin de curso.

6.º *CARRERA DE COMERCIO*, que comprende: Aritmética, Contabilidad, Correspondencia, Caligrafía, Taquigrafía, Mecanografía, Castellano, Francés e Inglés. Esta enseñanza se da para aquellos alumnos que solamente aspiren a ingresar en la dependencia mercantil.

7.º *ENSEÑANZA DE ADORNO* que comprende: Caligrafía, Taquigrafía, Mecanografía; Dibujo lineal, de figura y de paisaje; Solfeo y piano; etc.

==== Pidase Reglamentos ====

**D. JAIME EL CONQUISTADOR, 15 (ENCIMA DEL SINDICATO)-SUECA**

## Concierto

Mañana domingo de 5 a 7, nuestra Banda Municipal, dará en el Paseo de la Estación un Concierto con arreglo al siguiente programa:

### Primera Parte

«Domingo Ortega» (Pasoble) Ledesma y Oropesa  
«Garin» (de la Opera) Sardana Bretón  
«La del Soto del Parral» (1.ª Fantasía) Soutullo y Vert

### Segunda Parte

«Quem Canta Seu Mal Espanta» (Fado) Muñoz  
«La Verbena de la Paloma» (Mosaico) Bretón  
«Genoveva Llacer» (Pasodoble) M. Llacer

## MOVIMIENTO DE POBLACION

### NACIMIENTOS

Francisca Ballester Viel Gerardo Modesto Beltrán. Miguel Aliques Mayans. Francisco Ferrandis Lledó.

### MATRIMONIOS

Juana Meseguer Viñoles con Josefa D. Ferrando Burgos.

### DEFUNCIONES

Gregorio Mari Fós, 77 años Juan Pardo Altaver 62 años. José D. Ramón Fortea 68 años. Josefa Vilari Palacios, 3 meses.

IMP. MODERNA, MIGUEL MARZAL, 16-SUECA  
TELÉFONO 49-A

---

0

1908

---

a

A

---

UECA

---

to Bel-  
rrandis

errando

Altaver  
a Vilar

---

ECA

